
“新 青 年 新 媒 体 ”
2020 新媒体行业南方峰会
12 日在羊城创意产业园举
行。 此次峰会由共青团中央
宣传部、广东省委网信办指
导， 中国青少年新媒体协
会、 共青团广东省委员会、
羊城晚报报业集团联合主
办，旨在为青年新媒体人提
供一个覆盖内容生产、媒体
运营、投放渠道、投资孵化
的学习、交流、互动平台，共
同探讨青年新媒体发展路
径，打造一场新媒体青年的
思想盛宴。

共青团中央宣传部部
长、中国青少年新媒体协会
会长景临，共青团广东省委
员会书记池志雄，羊城晚报
报业集团总编辑林海利以
及全国各省市自治区团委、
广东多个厅局嘉宾出席。 各
界青年近千人参加峰会，超
过百万网友通过网络同步
在线收看并热烈互动。

现场， 近 20 位从事内
容生产、媒体运营、投放渠
道等细分领域的青年精英，
围绕“5G 时代新媒体发展
机遇与挑战”的主题，分享
了各自的新媒体故事。 羊
城派 APP 进行了全程图
文直播（详情可扫描下图二
维码回顾）。

“这是一个被重构的时代，一
个用信息丈量世界的时代， 也是
一个‘君子豹变’的时代。”共青团
中央宣传部部长、 中国青少年新
媒体协会会长景临在峰会开幕致
辞中说，“未来一定会变。 但有一
种东西永恒不变， 那就是每一代
的年轻人寻找归属感的迫切需
求。 ”他认为，共青团的新媒体定
位就是“让信仰厚植于中国青年
心中”。

如何贴近青年？ 共青团中央
宣传部产品处处长王小鲲分享了
“团团的故事”。 2013 年，团中央

正 式 进 军 新 媒
体， 逐步成为舆
论场上一个特殊
的存在，在互联
网 空 间 激 浊 扬
清。“只要遇到
热点问题，网友
总会问，团团你
怎么看？ ”王小
鲲说。而在懂时代与懂青年之间，
团团也有属于自己特点的表达，
创造了很多风靡互联网的句子，

并持续打造年轻人喜欢的爆款，
如今团团已然成为B站第一大V。

同样是深受青年欢迎的“团
团”，“广东共青团”微信公众号自
2014 年 9 月发出第一条推文，至
今总阅读数达 6.8 亿， 粉丝数达
730 万。 广东青少年大数据及新
媒体中心副主任黄亦菲表示：“为
什么能让读者和我们有情感的共
鸣？ 我们关心时事政治，把国家和
广东发展的点滴展示给用户。 我
们传达年轻人的价值主张， 关注
年轻人的生活状态———忧伤 、期
盼、价值等等。 ”

随着 5G 时代的到来，如何利
用科技革新加快行业布局， 是当
前新媒体行业需要攻破的一大重
要命题。 参会的新青年对此纷纷
表达了自己的看法。

“5G 时代，数据量快速增长，
最先获益的是视频行业。 ”杭州二
更网络科技有限公司首席技术官
范涛说。

北京清博大数据副总裁黄丽
媛表示， 从舆情推演系统到 ID 仿
真应用，清博舆情在技术理性思维
下，进行了系列实验与尝试。 同时，
她呼吁新媒体人在防范大数据杀
熟、隐私泄露等问题上共同努力。

荔枝 APP 副总裁吕明心指

出， 在 AI 赋能
之下， 音频行业
将迎来爆发性增
长期。5G 时代也
将推动网络音频
的交互模式迈入
全场景时代。

快手科技副总编辑张鹏表
示， 平台应基于人工智能和大数
据分析，深入理解用户。 通过在算
法中融入价值观， 逐步引导受众
的创作导向。

广州红小豆动画有限公司董事
长兼 CEO 朱芷仪认为，新的技术变

革必然会带来新的媒介形式， 新媒
体人需要审时度势、推陈出新。

“5G 将为电竞赛事提供更好
的技术支撑，极大提升观赛体验，
也会让更多用户愿意加入到电竞
观赛行列中。 ”英雄联盟官方解说
员冯雨说。

新媒体的发展， 实际上也让
传统文化流行起来。 羊城晚报广
州新闻全媒体编辑部记者甘韵仪
分享了“羊城晚报《广州好》”的成
功案例。 60 年前广州老市长朱光
填词《望江南·广州好》 刊登，60
年后羊城晚报利用新媒体发起

“再赋新词《广州好》”活动，激发
一城诗兴。

无论平台、渠道如何变化，优
质内容仍是新媒体的核心。 如何
创作优质又有流量的内容？

“内容崛起的背后，一定有个
独特的灵魂”，“毕导”公众号创始
人毕啸天表示， 内容创作者必须
要“做自己”，才会有优质内容。他
还指出， 公众号需要有清晰可辨
的风格、保持持续创作，才能获得
用户的关注。

网易传媒文创事业部运营总
监文处萄认为， 所有爆款内容本
质上都与人的情绪有关。 因此，
想要打造爆款， 必须读懂用户的

情绪。
“地球知

识局” 公众号
联合创始人田
地心表示，要
注重高端用户
的智库服务 、

低线城市的知识需求、 年轻一代
的国际化需求， 保留内核的情况
下对形式进行改革。

“杂乱无章”公众号创始人、

主编张荆棘也表示， 现在是视频
发展的时代， 大家要思考如何用
视频讲故事。

把兴趣做成职业的知名旅行
自媒体人、 猫眼娱乐 MCN 文旅
板块负责人孙莎琪也认为：“这是
个美好注定被分享的时代， 做短
视频不仅要会拍摄、会剪辑，还要
有网感、有人设。 ”

胥渡吧配音主创、 编剧张益
嘉则表示， 未来胥渡吧将继续传
递娱乐精神， 同时表达对社会现
象的立场与观点， 发扬国语配音
艺术。

在峰会的圆桌论坛环节 ，著
名作家马伯庸（题右图）分享了
他对文学创作 、作品影视化等话
题的看法。

2019年 ， 根据马伯庸作品改
编的 《长安十二时辰 》电视剧大
火 。 谈及受欢迎的原因 ，马伯庸
认为 ，或许是因为主角张小敬的
一句话 。 在张小敬的意识中 ，保
护长安城不是为了保护皇亲国
戚 ，而是为了保护普通人能在长
安城过着平凡的生活。 这是马伯

庸在写作中无意融入的现代人
的想法 。 “作品最重要的就是现
代性 ，能唤起我们的情感 ，符合
现代主流的价值观。 ”马伯庸说。

马伯庸透露 ，今年4月 ，他将
有一本新书出版 ，这本书主要围
绕“京杭大运河”这一题材。 今年
夏天 ，根据马伯庸作品 《古董局
中局 》改编的电影也将上映 。 马
伯庸坦言 ，这是他的作品首次被
改编为电影，对此他非常期待。

此次来到广州参加活动 ，马

伯庸对广州有怎样的印象？ “我很
喜欢广州， 正在考察广州当地的
一些民俗， 近几年去得最多的是
南越王宫博物馆。 我还和越秀区
文化局达成了合作， 可能明年我
会参与一部关于南越王的电视
剧，提供想法和创意。 ”马伯庸说。
谈及未来是否会创造广州题材的
小说 ，马伯庸笑着说 ，需要机缘 。
“我一直在看 、在学 ，希望以后积
攒到差不多的时候， 能有机会写
一写广州的题材”。（符畅）

峰 会
上 ， 制 作
人、主持人
马薇薇 (题
左图 )做了
主 旨 演 讲

《5G时代下 ， 如何打造有质感个
人IP》。 在她看来，“发现自己，才
是跨界”。

2014年 ， 马薇薇参加综艺节
目《奇葩说》走入大众视野。 她犀
利的辩论 、 独特的视角圈粉无
数 ， 一度被网友称为 “金句女

王 ”。 “第五季算是一个节点 ，我
开始思考去做一些新的事情 ，寻
找新的方向 ，《爱思不Si》 这个对
谈节目就产生了 。 ”这档节目表
达 了 她 的 心 声 ： “ 爱 思 考 不 撕
扯”。

在与不同嘉宾的对话中 ，她
用自己犀利的语言 、 有趣的思
考 、有情的共鸣 ，让节目更好看 。
“辩论和访谈是完全不同的两个
内容方向 ， 辩论是竞技性质 ，更
多是在发现别人的缺点 ，抓住漏
洞赢得比赛。 而访谈是在对话中

展示别人的性格特点 。 ”马薇薇
说。

她表示 ，她很想采访知名企
业家董明珠 ，同时也想采访一些
职业女性、家庭主妇等。 “女性力
量如此多元 ，所以我可能会尝试
做一个女性专题”。

“《奇葩说 》让大众看到了我
激烈表达 、 思维高速运转的一
面 ，但我也有很放松 、很好玩的
一面 ，希望大家能够见到不一样
的我。 ”马薇薇说。

（柳卓楠）

今后会考虑写广州题材
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峰会圆桌论坛观点碰撞

U23 亚洲杯暨东京奥运
会预选赛 C 组第二轮比赛昨
晚结束，中国国奥队以 0 比 2
不敌乌兹别克斯坦国奥队 ，
两连败后提前出局， 无缘东
京奥运会。 首轮绝杀中国队
的韩国队则在以 2 比 1 战胜
伊朗队后提前出线。

乌兹别克斯坦队是卫冕
冠军，也是夺标热门。 昨晚，
比赛节奏自始至终都在乌兹
别克斯坦队的掌控之中，中
国队全场被动挨打， 几乎没
有创造像样的破门机会，实
力与对手完全不在一个档
次。 上半场伤停补时阶段，博
佐洛夫突入禁区后被魏震踢
倒， 科比洛夫主罚点球一蹴
而就。 第 79 分钟，中国队禁
区内解围失误， 图赫塔希诺

夫补射锁定胜局。
中国队主教练郝伟赛后

承认：“球队今天的表现不尽
如人意， 完全被对手压制，希
望下一场不会再是这种踢
法。 ”他认为与亚洲强队的差
距主要体现在比赛节奏上，

“我们的节奏太慢了， 特别是
上半场，相当慢。 这样是绝对
不行的，下一场一定要改观”。

乌兹别克斯坦队主教练
德鲁洛维奇则表示：“我们上
半场有很好的进球机会，下半
场我们也继续占据优势，其实
可以进一步扩大比分，特别是
第二个进球之前，我们至少有
两次非常好的得分机会。 ”

中国队的结局没有出乎
意料， 这其实在四年前就埋
下了苦果。

这支国奥队的前身是参
加 2016 年 U19 亚青赛的国
青队，当时由李明执教，小组
赛 1 平 2 负、一球未进，提前
一轮被淘汰。 如今的国奥队
阵中有 7 名球员参加了四年
前的亚青赛， 除张岩外 ，魏
震、黄政宇、黄聪、冯博轩、胡
靖航和杨立瑜都是主力。

不但重蹈提前一轮出局
的覆辙，就连比赛过程都非常
相似。 在巴林亚青赛，国青队
首战对阵澳大利亚队以 0 比
1 惜败，表现尚可；次轮面对
塔吉克斯坦队时以为可以稳
拿 3 分， 没想到发挥严重失
常， 以 0 比 2 完败， 提前出
局；最后一轮面对乌兹别克斯
坦队时已经没有出线压力，发
挥正常下战成 0 比 0。 三场小

组赛一球未进，是中国队参加
亚青赛以来的头一遭。

凡是过往，皆为序章。 四
年前，国青队在亚洲垫底，四
年后又凭什么被寄予厚望 ，
挑起冲击奥运会资格的重
担？ 一个学生从小学到初中，
每次考试都全班倒数， 怎能
指望在中考突然异军突起 ，
叫人刮目相看？

国字号球队连战连败 ，
源于十多年来的青训走了歪
路。 国奥队提前出局还不是
终点，2001 年龄段的国青队
甚至连亚青赛预选赛都没能
突围。 万事皆有因，万般皆有
果， 中国足球正不断吞下当
年种下的苦果。
羊城晚报特派记者 林本剑

（发自泰国宋卡）

中国男排冲击东京奥运
会的梦想破碎。 昨晚在江门进
行的东京奥运会亚洲区男排
资格赛冠军争夺战，伊朗队以
3 比 0 战胜中国队，获得这次
比赛唯一的奥运会入场券。

去年 8 月，中国队错失率
先晋级东京奥运会的机会，只
能在此次资格赛上背水一战，
但面对伊朗、澳大利亚、韩国
等亚洲强队，夺冠的可能性并
不大。

64 岁的老帅沈富麟去年
10 月接过教鞭， 在短时间内
提升技战术水平并不现实。 沈

富麟的目标也很明确，以精神
带动技战术，打出血性。 从小
组赛对阵哈萨克斯坦队、中国
台北队以及半决赛对阵卡塔
尔队来看，中国队确实赢下了
该赢的比赛，也打出久违的精
气神。 核心江川发挥应有的作
用，老将崔建军、耿鑫常常在
关键时刻立功，张哲嘉、戴卿
尧、 刘力宾等也发挥出了水
平。 二传詹国俊韧带撕裂，决
赛时打了两针封闭忍痛上场，
体现出拼劲和韧劲。

不过，也应看到中国队与
亚洲顶尖球队相比仍有较大

差距。 赛后，江川承认全队在
决赛中打得缩手缩脚。 沈富麟
则表示， 在决赛没有打好，队
员思想包袱比较重。 然而，队
员背上想赢怕输的思想包袱，
固然局限了发挥，但真正造成
缩手缩脚的还是因实力差距
而造成的心理压力。 决赛开
局，中国队就被伊朗队的强势
发球、速度极快的攻防转换打
懵了。 沈富麟承认，虽然备战
期间球员非常努力，但无论在
经验还是阅读比赛的能力，伊
朗队都优于中国队。

自信源于实力 ， 中国队

在训练方法、 对待比赛的态
度上走在正确的道路上，今
后要做的是争取更多参加世
界大赛的机会， 多与世界强
队对抗， 这样才能在关键比
赛中更沉着， 有更好的阅读
比赛的能力。

沈富麟与中国男排的合
同到这次比赛为止，他也没有
回应是否继续执掌中国男排
的问题； 但沈富麟上任时，排
管中心并没有下达获得奥运
会资格的任务，因此续约的可
能性仍然较大。

羊城晚报记者 苏荇

羊城晚报讯 记者周方平报道：
CBA 全明星正赛昨晚在广州体育
馆举行， 易建联、 林书豪各自领衔
南、北区明星队对抗。胡明轩上演绝
杀 ， 由杜锋带领的南区明星队以
167 比 166 险胜由阿的江率领的北
区明星队， 夺得三连冠。 赵睿砍下
30 分，荣膺全明星赛最有价值球员
（MVP）。

全明星正赛一开场就打得十分
激烈，虽然球员都有表演欲望，但能
得分就绝不放过。 比赛还剩 1 分多
钟，北区队以 166 比 161 领先；南区
队陈林坚、 王哲林先后命中， 还剩
29 秒时仅落后 1 分。 胡明轩最后上
篮命中，南区队最终险胜。由于在节
间进行的两对 1VS1 环节的总分也
加到总分里， 赵睿与林书豪战成 9
平， 而胡金秋与韩德君的单挑也以
8 比 8 打和，赵睿因为得到 30 分而

首次荣获 MVP。
广东队主帅杜锋与弟子曾繁日

的 1VS1 对抗成为最吸引眼球的一
幕。 两人过招前，大屏幕播放杜锋训
斥曾繁日的画面，观众大喊“阿日！ 阿
日！ ”为曾繁日打气。 杜锋先攻，超远
三分不中。 曾繁日进攻，杜锋拍地板
示威；不过“阿日”进攻时，杜锋并没
有真的防守，曾繁日大步突进，轻松
扣篮赢得对抗。 杜锋“狡猾”地让曾繁
日留下接受“惩罚”，曾繁日只好与拉
拉队跳了一曲，逗得全场大笑。

单项赛决赛，山东队小将陈培东
夺得技巧赛冠军，“云南滑翔机”矣
进宏以绝对优势获得扣篮王称号，福
建队的陈林坚卫冕三分王称号。

在正赛中场休息时间，CBA 还
举行“致敬 1996 年首届全明星赛名
宿”活动，王治郅、巴特尔、阿的江、
郑武、刘玉栋、李晓勇等名宿出席。

羊城晚报今晨消息 记者徐
扬扬报道： 曼城今晨做客以 6 比
1 狂胜英超第 22 轮的对手维拉 ，
豪取各项赛事五连胜，近 10 场比
赛赢了 9 场， 已从低迷中彻底走
了出来。

曼城此役控球率超过七成，传
球多达 863 次， 比维拉多出一倍有
余；18 比 5 的关键传球之比、22 比
7 的射门之比 、12 比 1 的射正之
比， 表明曼城重现全盛期那种对方
只能绝望陪跑的赢球模式。 这种模
式在巴塞罗那、曼城都出现过，是瓜
迪奥拉扬名足坛的看家本领， 只是
这种模式在巴萨已经消失， 在曼城
也曾销声匿迹一段时间。

曼城踢得顺风顺水， 先是马赫
雷斯在第 18 分钟首开记录，6 分钟
后再下一城。 此后德布劳内在第 28
分钟和上半时末段两次助攻， 分别
由阿圭罗和热苏斯破门， 曼城以 4
球的领先优势结束上半时。 易边再
战， 阿圭罗在第 51 分钟和 87 分钟
又进两球，完成“帽子戏法”。 为阿
圭罗助攻的分别是大卫·席尔瓦和

马赫雷斯，其中大卫·席尔瓦已是第
21 次与阿圭罗进球连线，在英超只
有兰帕德和德罗巴的 24 次进球连
线比他们更多。

阿圭罗已在英超上演 12 个“帽
子戏法”，打破阿兰·希勒保持的 11
个“帽子戏法”最高纪录。 赛后，阿
兰·希勒在社交网站称：“恭喜你阿
圭罗，一个特别的球员，迎来特别的
一天。 ”阿圭罗则回复道：“谢谢你，
传奇！ ”

曼城主教练瓜迪奥拉也迎来在
欧洲五大联赛的第 300 胜。 瓜帅执
教巴萨、拜仁和曼城共 390 场比赛，
胜 300 场，平 53 场，负 37 场，胜率
高达 77%。

此役是德林克沃特从切尔西租
借到维拉的首秀。 近三次与曼城交
手，他在切尔西时输 0 比 1，在伯恩
利时输 1 比 4，在维拉时输 1 比 6，
越输越多，“喝水哥”真不走运。

尽管曼城大捷，但他们比利物浦
多赛一轮仍落后 14 分之多， 英超卫
冕仅存理论上的希望；但以目前的状
态，在欧冠联赛争冠仍大有希望。
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羊城晚报讯 本周中，意
大利杯进行1/8决赛剩余7场
比赛， 卫冕冠军拉齐奥坐镇
主场迎战意乙球队克雷莫

纳， 有机会延续近期在国内
赛场的连胜势头。 明天出版
的《羊城体育·足彩大富翁》
（ 电 子 版 ：www.okdfw.com，

微信公众号 ： 穗城 sports、羊
体加官微 ）重心推介：拉齐奥
主场大胜。

（林达乐）

羊城晚报株洲讯 记者葛万里报
道：正在湖南株洲进行的“华晨新里
程”第33届晚报杯全国业余围棋锦标
赛12日结束了第八轮争夺，羊城晚报
尚道国际队战将郑伯钧 6段憾失好
局，以半目之差负于齐鲁晚报队名将
白宝祥7段。

郑伯钧执黑迎战“四大天王”之
一、 曾三次夺得晚报杯冠军的白宝
祥。 序盘较量，黑棋在左上角弈出强
手， 并借助劫争鲸吞右上四颗白子，
取得大优局面。 但进入中盘角逐，经
验老到的白宝祥不断暗暗地向黑棋
施压，优势意识过浓的郑伯钧却节节
退缩，不知不觉双方的差距仅在毫厘
之间。 最后收官，郑伯钧又在读秒声
的催促下出现失误， 官子略有亏损，
最终比赛结束数子， 黑棋以1/4子的
微弱劣势落败。

本轮羊城晚报队另两员战将李
智华与谭善文分别战胜南昌晚报
队小将钟昊林 、处州晚报队名手杨
兴松。

目前晚报杯八轮赛后，胡煜清、马
天放、魏笑林、周振宇、潘文君、唐天源
等六人同积14分并列榜首，白宝祥、王
琛、唐崇哲、何鑫等16人同积12分位居

“第二集团”。

全国晚报杯围棋赛

郑伯钧半目惜败

拉齐奥延续连胜

英超·今晨

阿圭罗“戴帽”破英超纪录

南区队绝杀北区队
CBA 全明星赛

U23 亚洲杯

中国男足无缘东京奥运

男排奥运资格赛

中国队“冲奥”梦碎决赛以 0 比 3 完败于伊朗队


